
Reunión del PIAI General
Jueves 1 de febrero de 2024

10:00 – 11:30 hrs.
CONAFOR

Participantes

1 Víctor Manuel Garay Corral – Secretaría de Desarrollo Rural
2 Francisco Ochoa Modesto – Secretaría de Desarrollo Rural, Dirección de
Desarrollo Forestal y Recursos Naturales, Gobierno del Estado de Chihuahua
3 Ana de la Rosa – CONTEC
4 Nigda Corina Carrasco Bencomo – CONAFOR
5 Sergio Demian Carreón Arias – INPI
6 Annie Ballesteros – Abogada Pima de Madera
7 Ismael Sandoval – Pima de Madera
8 Aarón de la Garza - SPCI
9 Manuel Chávez - CONAFOR
10 Gabriela Gil – PIAI

Virtual
11 Bernardo Manzano – Pies de la Tierra
12 Jéssica Vázquez - SCPI
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Minuta

Manuel Chávez nos dio la bienvenida a CONAFOR y a la mesa ambiental. Nos
compartió datos del cambio climático que estamos viviendo. No hay que ver los
eventos aislados, sino todos en conjunto. El año pasado se registraron mas de 30
grados centígrados en la sierra, es demasiado calor. Y en enero de este año ha
habido más de 10 incendios forestales.

Ana nos manifestó su preocupación por el agua. Se han hecho captaciones de agua
de lluvia, pero ¿realmente las comunidades tienen agua?

Nigda nos mostró los principales documentos de Tarahumara Sustentable. Nos
presentó las líneas estratégicas:

● Conservación de la Biodiversidad
● Agua limpia y suficiente
● Prácticas tradicionales para la conservación de la biodiversidad y el manejo

sustentable
● Conservación, restauración y manejo apropiado de SE
● Manejo Forestal Sustentable
● Agricultura sustentable
● Ganadería Sustentable
● Acuacultura Sustentable
● Minería ética y responsable
● Generación de conocimiento como base técnica en el manejo sustentable
● Producción sustentable de bienes y servicios orientados a mercados

alternativos
● Enfoque de Género hacia la sustentabilidad ambiental
● ANP en la Sierra Tarahumara
● ADVC en la Sierra Tarahumara
● Otras modalidades de protección
● Corredores Biológicos, ecosistemas y especies en riesgo
● Cuencas Hidrológicas
● Infraestructura y desarrollo de servicios

Sergio del INPI nos compartió las principales demandas de las comunidades en el
tema ambiental desde el Plan de Justicia:

● Tala legal e ilegal
● Megaproyectos: minería, turismo, energéticos
● Extracción: pétreos, acuíferos
● Acceso al agua

Francisco Ochoa de Desarrollo Rural nos compartió en qué lugares están
trabajando, con su informe.

Nigda nos sugirió mandar al chat de la mesa en dónde y qué están trabajando cada
una de las instituciones de la mesa ambiental, qué municipios y mapearlo.
Mencionó que hay que identificar la vocación del suelo.
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Víctor Garay de Desarrollo Rural sugiere decidir en qué puntos hay que enfocarnos
en la mesa ambiental.

Annie e Ismael de Madera compartieron que allá hay incendios forestales y no
pueden acceder a los recursos porque los pimas no están en el censo del INEGI. El
INEGI registra 4 pimas. Ismael realizó un censo en 2020 y registró 2 mil pimas, con
15 comunidades. Se encuentran en el ejido Junta de los Ríos.

Bernardo comentó:
Quiero felicitar al INPI y CONAFOR por el gran trabajo hecho para que los
apoyos lleguen de una manera más directa a solicitudes hechas por
comunidades indígenas.

Creo que un segundo paso necesario es de alguna manera bajar las barreras
de entrada para que más comunidad sean beneficiadas y no sea las mismas,
y esto tiene que ser para que los técnicos o asociaciones tengan manera de
apoyar a comunidades que nunca se han atendido por lejanos y a qué los
montos para acompañamiento o asesoría son mínimos para cubrir apenas
los gastos operativos y viáticos como gasolina y mantenimiento de
vehículos.

Las comunidades desgraciadamente no tienen todas las capacidades para
armar los proyectos como los piden las instituciones o incluso que no tienen
herramientas como computadora o internet, y tienen que apoyarse con
técnicos o asociaciones para que les ayuden.

Creo que hay varios tipos de obras de conservación que no es necesario
tener a un técnico ya que su grado de complejidad o posible riesgo es casi
nulo, cómo barreras de piedra acomodada, material muerto o reforestación.

Nigda comentó que está abierta la convocatoria de compensación ambiental hasta
el 9 de febrero 2024.

Sergio se pregunta de manera abierta por qué no incluyeron en Tarahumara
Sustentable a Moris, Temósachi y Madera.
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Acuerdos

● Cada una de nuestras instituciones enviará al chat de la mesa ambiental en
qué localidades trabajaron en 2023.

● Nigda realizará un resumen con los principales puntos.
● Realizar una hoja de refuerzo para el reconocimiento del pueblo pima ante

el INEGI y Derechos Humanos.
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